

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

Año III

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO 16 DE MAYO DE 1896.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Redacción, á nombre de Valentín Hernández; la de Administración, al de Facundo Perezagua.
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 85

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN BILBAÍNA

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA
PARA ATENDER Á LOS GASTOS QUE OCASIONE LA REPRESENTACIÓN DEL PARTIDO EN EL CONGRESO INTERNACIONAL DE LONDRES:

La Agrupación socialista, 25 pesetas; LA LUCHA DE CLASES, 5; P. G. O.30; Uno que no tiene voto, 0,25; G. B., 1; Zabala, 0,30; Hernandez, 0,50; Perezagua, 1; F. Carretero, 0,50; E. Ibañez, 0,50; F. Merodio, 0,50.—Total pesetas, 34,85.

Hipoteca patria.

En el artículo titulado «El negocio de la guerra» indicamos cuál es la base firmísima del patriotismo y de la persistencia de los Estados.

Una de las más íntimas razones de ser de las naciones es el que sirven de garantía al pago de las deudas nacionales, ó, dicho en plata, que sirven de hipoteca para que unos cuantos señores vivan del trabajo ajeno.

P.—¿Qué es la patria?

R.—Un nexo de intereses creados.

¡Oh los intereses creados! ¡los sagrados intereses creados! los intangibles, los santos, los inquebrantables, los inexcrutables, los inanalizables... ¡Oh los intereses creados! ¿A dónde iríamos á parar no respetando los intereses *legítimamente* creados? Horroriza el pensarlo.

Hay algunos locos que se empeñan que así que nace un pobre ha creado un interés, y que los pobres son ellos mismos *intereses creados*, pero esto es confundir las especies. Otros preguntan que quiénes son los que *crean* esos intereses, pero tales preguntas son siempre hijas de una pecaminosa curiosidad.

¡La patria! ¡santo nombre! ¡oh la patria! La patria, nuestra madre amantísima, paga religiosamente los intereses de la deuda, asegura á los propietarios del suelo en la quieta posesión de él, mantiene previsora multitud de funcionarios inútiles, protege la industria naciente, sostiene un ejército para que vele por todo esto y ametralle llegado el caso á aquellos de sus hijos que ¡ingratos! no se resignen á tanto bien, sostiene además otro ejército de magistrados para que arregle las cuestiones que surgen en su mayoría inmensa del estado económico, otro de profesores y maestros para que fundamenten la razón de lo existente, otro de sacerdotes que prediquen caridad en los ricos y resignación en los pobres. ¡Oh patria amantísima, fuente perenne de eternos heroísmos!

¡Qué dulce es morir por la patria!— exclama el poeta y se muere de una indigestión.

Hermoso, hermosísimo es el espectáculo sublime que ofrecen el militar luchando, el poeta cantando y enardeciendo con sus cantos, el sabio razonando la justicia de la lucha, el sacerdote pidiendo á Dios que extermine á los enemigos de la patria... todo esto es hermoso, pero ¿qué sería de tanta

sublimidad sin el abnegado capitalista que provee del empréstito para la guerra? ¡Grandioso sacrificio! Ofrece su dinero, lo apronta, lo cede, justo es, pues, que la patria agradecida á tan noble actitud reconozca luego como uno de sus más sagrados deberes el del pago del cupón.

¡Caridad en los ricos y resignación en los pobres! Que los tenedores de deuda pública tengan caridad para dar una limosna á los ancianos padres del que murió en la manigua, que los que de allá vuelvan descalabrados sepan resignarse y esperar que un día se premiará con creces su generoso proceder al no tener más remedio que ir donde le llevaban.

Mejora obrera

«El salario es el excitante del ardor al trabajo y el celo, como cualquier otra cualidad del hombre, aumenta con la fuerza del cuerpo. La consoladora esperanza que tiene el obrero de mejorar su situación y de poder terminar acaso sus días en desahogo, le excita á desplegar sus fuerzas hasta los últimos límites. Por esto vemos que donde quiera que el salario es elevado, los obreros son más activos, más celosos y más hábiles que donde es bajo; más, por ejemplo, en Inglaterra que en Escocia, más en la vecindad de las grandes ciudades que en los remotos distritos de campiña. Hay algunos, sin duda, que se dan al ocio tres días á la semana si ganan en los otros cuatro lo necesario para poder vivir; pero esto no es más que un caso excepcional. Por el contrario, los obreros retribuidos á destajo se exceden con frecuencia y arruinan su salud. Sucede con frecuencia que los esfuerzos excesivos que se hacen diariamente cuatro días, son la causa verdadera de la ociosidad á que se abandonan en los otros tres, cosa que tanto se deplora.»

Así escribiría ha ya más de un siglo un hombre cuya figura se agiganta más y más á medida que los años pasan, un hombre de corazón tan hermoso como sólida cabeza, un espíritu lleno de amor á la verdad y á la humanidad, el padre de la economía política moderna, Adam Smith, en fin. En sus obras tienen aún no poco que estudiar muchos *maestros* de hoy.

Y eso escribiría el grande y nobilísimo Smith cuando aún duraban los ecos de las bárbaras teorías de la primera época del capitalismo burgués. Así defendía la mejora de la clase obrera.

Y otro noble espíritu de hoy, un modesto investigador, Hobson, dice:

«Los que abogan por una educación técnica y general (para el obrero) con la mira de introducir mejora material en las masas, deben ver que esta educación se aplique de manera que ayude á implantar y corroborar nuevas demandas en los así educados, para que se eleve su consumo. No cabe duda de que tal educación crearía nuevos deseos y aseguraría indirectamente la elevación industrial de las masas. Pero hay que darse cuenta clara de que la fuerza industrial que obra *directamente* elevando los salarios de los obreros, no es la habilidad técnica ó la

acrecentada eficacia del trabajo sino la mejora del confort que exigen las clases obreras. Es, á la vez, verdad que si pudiéramos no más que estimular á los obreros á nuevas necesidades que requirieran más elevados salarios no podrían satisfacerlas.»

A estas y otras voces puras, nobles, humanas, cristianas, que se elevan pidiendo el real y verdadero mejoramiento de la clase obrera para prepararla á su emancipación, á los que predicán al burgués que vuelva en sí, que reflexione, que se dé cuenta de las cosas y que evite sangrientas colisiones preparando la vía y aprestándose á ceder, á todos estos ¿qué responden los defensores del acaparamiento, de la explotación capitalista? Responden aquí con una salvajada, con una verdadera salvajada, que es á la vez una blasfemia y una ineptia, responden con esta barbaridad: ¡pan y catecismo!

¡Pan y catecismo! Es preciso reflexionar y fijarse en lo brutal y anticristiano de este apotegma. Ceta en sí todo el sistema educativo del animal doméstico, de la vaca de leche bien criada para que dé más leche.

Economía política, nociones de ciencia, principios de arte... ¿para qué necesita todo eso el obrero? Ahí están los *pollos zangolotinos* de la burguesía que discurrirán por él. ¡Pan y catecismo!

Aun cuando lo de ¡pan y catecismo! no encubriera la más inhumana y anticristiana conducta, revelaría siempre la profunda ineptia, la hondísima ignorancia que de cuestiones sociales tienen los que propagan esa vaciedad, así como aquella otra tan vacía y tan hñera é insustancial: caridad en los ricos y resignación en los pobres.

Con tales máximas, un poco de ce-rato simple, algo de flores cordiales y de flor de malvas, un poco de menos política y más administración, otro poco de más industriales y menos doctores, con tener además en cuenta que hay que huir de los extremos y con algunas ideas sacadas del rastro de las gacetas y de los consejos de cuatro viejos chochos, ya está arreglada la cosa.

Un aviso oportuno y una plancha más.

La prensa populachera que no sabe vivir sino en continuo alboroto, explotando indignamente todas las calamidades públicas para aumentar la tirada, ha jaleado de firme á los bélicos prelados de Oviedo y Valladolid, organizadores de batallones como en plena Edad Media. Todo iba á pedir de boca de *patriota* hasta que se enteró Su Santidad de los alardes guerreros de los mitrados españoles, y nos hizo la señalada merced de mandarles con el Nuncio un aviso para que tengan á bien abstenerse de semejantes empresas, tan distantes del espíritu de paz y mansedumbre del cristianismo. Quien alimenta las sangrientas luchas de los hombres, los odios, la venganza, no está con Jesús, todo amor, indulgencia y piedad.

No son las armas homicidas las que deben esgrimir los cristianos, sino la

dulce predicación en pró de la paz y del amor de todos los hombres, no ahondar la fosa del rencor, que amenaza tragarnos á todos y ahogarlos en su propia sangre.

Los prelados debieron quedarse frios con semejante misiva, sobre todo, el de Valladolid, que acababa de decirnos, por boca de los chicos esos, que tenía singular orgullo en haber pertenecido al glorioso (!) cuerpo de artillería. La prensa se quedó tan fresca, engañando, como siempre, al respetable público, pues le ha ocultado cuidadosamente el precioso epílogo que ha puesto Su Santidad á la grotesca comedia que estaban representando curas y periodistas de este pobre país nuestro, al que parece que se han propuesto embrutecer más y más los sacerdotes del altar y de la prensa.

PROTESTANTISMO

Y DEMOCRATISMO

De tiempo en tiempo hablan los periódicos de los progresos del catolicismo en los países protestantes, asentando en el libro de cuentas los ingresos. Y no se crea que vamos á hablar de lo descuidada que está la contabilidad por lo que á las salidas concierne, no, vamos á señalar otro punto. Esos progresos son ciertos, pero junto á ese movimiento de una parte del protestantismo hacia la iglesia católica hay otro movimiento, más fuerte aún, que lleva á una parte mayor de los pueblos protestantes á lo que se llama, con no mucha propiedad, racionalismo ó libre pensamiento. El fenómeno este de polarización es naturalísimo. El protestantismo lleva en su seno, junto al principio del libre exámen y la religión individual, una fuerte tradición católica, y no puede ser por menos porque son hijos de la iglesia católica y al separarse no se separaron desnudos de toda creencia de su hogar materno, y en el seno del protestantismo obran las dos fuerzas, la fuerza tradicional propiamente católica, y la fuerza reformadora, propiamente protestante. Y según una ú otra forma predomina, los individuos ó los pueblos protestantes tienden ó á volver á la iglesia de que se separaron ó á entrar en el campo de la religión puramente personal. Tal movimiento de polarización no se ve solo en los individuos aislados sino en las colectividades, sectas ó *confesiones*, pues mientras unas como la iglesia anglicana se van acercando cada vez más la concepción y constitución católica romana, otras se van, pasando por el llamado protestantismo liberal, á lo que se llama (con impropiedad, repetimos,) racionalismo.

Pues esto que pasa con el protestantismo religioso es exactamente lo mismo que está pasando con el protestantismo político, con la escuela democrática. También en esta se va dibujando (en Bélgica se ve muy claro) una fuerte corriente polarizadora, y mientras unos elementos vuelven al doctrinarismo y á las escuelas conservadoras y aún reaccionarias, otros elementos, más numerosos sin duda, van á pasos agigantados al Socialismo, que es la derivación lógica y forzosa de la concepción política democrática.

No se crea que al presentar, por vía de aclaración, este paralelo, establecemos conexión alguna entre el catolicismo y las doctrinas políticas reaccionarias de un lado, el protestantismo y la escuela liberal democrática de otro, y por fin, entre el llamado racionalismo y el Socialismo. Tal manera de ver, muy simétrica, muy esquemática, muy á propósito para encerrarla en claves y cuadros sinópticos es, como todas las concepciones análogas, de puro superficial, falsa. Es tan fútil y vana como la concepción lineal de las opiniones políticas, que las pone en fila y línea empezando por el anarquismo, como la más *avanzada*, y acabando con el integrista, como la más *retrógrada*. Este modo de ver las cosas es resabio de ese neoescolasticismo de fórmulas puramente verbales que jamás se entera de la enorme complejidad de la trama viva.

Antes de ahora lo hemos dicho y hay que repetirlo. Al Socialismo, como concepción económico-política se va lo mismo desde el campo católico que desde el campo racionalista (llamémoslo así, puesto que tal es el empeño en muchos); (1) el Socialismo es una consecuencia del estudio del proceso químico. Hablar de Socialismo anti-religioso es lo mismo que hablar de geometría católica ó de termodinámica democrática.

El hecho que aquí queríamos señalar es la disolución del protestantismo religioso por una parte y de la vieja escuela liberal democrática en política, por otra.

Notas semanales

¿Que qué les digo á ustedes de la rogativa que el jueves se hizo á la Virgen de Begoña?

Que fué una procesión muy bonita y muy chacolinería.

Como que todo el mundo se entregó al chacolí por aquellos andurriales sin acordarse de la guerra de Cuba pará nada.

Y también les digo que en la procesión iban muchos pendones y no pocos estandartes.

Los primeros que acudieron fueron nuestros concejales.

Y, por último, creo firmemente, que, en vista de la importancia de la rogativa, la Virgen de Begoña acaba con la guerra de Cuba antes de una semana.

Y sino al tiempo.

**

Las Noticias, periódico republicano, vamos al decir, lamenta que la rogativa á la Virgen de Begoña se haya hecho tan pronto.

Era mejor esperar, dice, á que lleváramos más tiempo de guerra, un año más, ó dos, para demostrar á la Divinidad que somos muy sufridos y que merecemos la gracia que le pedimos, como se hacen las rogativas pidiendo lluvias, á los tres meses de sequía.

A mí me parece que tiene razón el diario de don Cosme.

No conviene dejar en mal lugar á los santos, santitos, vírgenes y virgencicas, haciéndoles peticiones antes de tiempo.

Se pide á los santos que llueva cuando sabemos que va á llover y que se acabe la guerra, cuando se sabe que se va á firmar el tratado de paz.

Esa es la derecha.

**

(1) Debe rechazarse este nombre en el sentido que le dan los más de los que contra él pelean porque es una mentira garrafal. Una gran mentira que los llamados racionalistas afirman que no hay más guía ni autoridad para un hombre que su propia razón individual y caprichosa, y que no hay ley externa. Este es un infundio.

Aunque, á decir verdad, á mí la derecha no me parece tampoco esa.

La derecha es que si una virgen de un villorrio cualquiera tiene poder para poner paz entre los hombres, no debiera esperar á que se lo pida nadie.

Debiera poner ella la paz, de *motu proprio*.

Porque sino parece que tiene mal corazón.

¿No les parece á ustedes?

Pero ¿qué dicen ustedes? ¿Que la Virgen de Begoña no tiene poder para acabar con la guerra de Cuba?

Así lo creo yo también.

Y entonces están de más las rogativas.

Y estoy por decir que hasta las vírgenes.

En fin, por dicho.

Lo de la zona minera

La Comisión Obrera nombrada en el frontón de Gallarta el día 1.º de mayo para gestionar del gobierno la supresión inmediata de los barracones y tiendas obligatorias de las minas, ha decidido, de acuerdo con los Comités Socialistas de Bilbao, Gallarta y La Arboleda, en vista de las conferencias celebradas con el gobernador interino, señor Mallo,

Primero:—Publicar un manifiesto dirigido al pueblo obrero de esta región, exponiendo la situación cada vez más insufrible de los trabajadores de la zona minera, detallando el número de barracones y cuarteles y tiendas obligatorias existentes en toda la zona, con expresión del nombre de las minas y de los de los dueños y explotadores de esos establecimientos, y haciendo constar en él los precios exorbitantes de las viviendas y el de los géneros alimenticios comparándolos con los que rigen en las tiendas libres;

Segundo:—Dirigir al Sr. Ministro de la Gobernación un escrito en que consten todos los datos que ponen de relieve la denigrante esclavitud que existe en la zona minera de Vizcaya, pidiendo la inmediata y enérgica supresión de esos establecimientos, que son un ultraje á la higiene, á la moral, á la libertad y á la humanidad. Este escrito será presentado al Sr. Ministro en Madrid por una comisión del Comité Nacional del Partido Socialista.

Tercero:—Celebrar el domingo próximo, 24 de mayo, un *meeting* monstuo en el frontón de Gallarta, donde los comités y las comisiones anteriormente referidas expondrán los trabajos realizados al fin que con constancia se persigue; y

Cuarto:—Acudir en manifestación al Cementerio de La Arboleda, á la salida del *meeting* de Gallarta, á depositar una corona en la tumba del desgraciado obrero que el día 1.º de mayo fué víctima de la furia de un lacayo miserable.

Todos estos trabajos van sumamente adelantados y quizás, dentro de algunas horas, aparezca el manifiesto de que más arriba hacemos mención.

Quieren los obreros de las minas y todos los obreros que odian las grandes injusticias que en la zona minera se realizan, que se sepa en España entera que en un pedazo de la península está establecida una esclavitud sin nombre, jamás conocida ni aun en los tiempos más bárbaros del feudalismo.

Que se sepa que en las postrimerías del siglo XIX, cuando se cree asegurada la libertad y la democracia, se obliga á los trabajadores á comprar sus comestibles en determinadas tiendas, y á dormir amontonados en ba-

rracones inmundos, sin ventilación y sin sombra de higiene, so pena de negarles el trabajo.

Que se sepa que en esas minas se desconoce en absoluto la libertad de pensar á que tiene derecho todo ciudadano por las leyes del Estado y que son despedidos del trabajo y perseguidos los que profesan determinadas ideas.

Que se sepa que á los obreros de la zona minera á quienes se obliga á vivir como seres irracionales no se les da resguardo de los géneros que consumen, que los dueños de los cuarteles ponen los precios á su antojo y hacen constar en sus libros las cantidades que les venden según les viene en mientes.

Que se sepa que las autoridades de esa zona son los primeros negociantes de esta escandalosa esclavitud.

Que se sepa que la guardia civil sirve en el monte para hacer pagar en el acto del cobro de los jornales todas las cuentas de los dueños de tiendas, aunque se les cobre á los obreros ciento por uno.

Que sepa España entera de donde y cómo salen esos millones que aquí se tiran en días de elecciones con escándalo de todo el mundo.

De esos desgraciados, de esos miles de esclavos, mil veces más esclavos que los parias de la antigua India, es de donde salen esos millones con que los Rivas, los Chávarris y los Echevarrietas corrompen el sufragio.

Y esta esclavitud tiene que acabar. Que los obreros todos, que los hombres de buena voluntad se pongan de nuestra parte y habrá desaparecido ese padrón de ignominia de la zona minera, ese borrón de una nación que se llama liberal y civilizada.

Veremos á ver qué hace el Gobierno.

Los obreros de las minas están dispuestos á todo, que más vale morir que vivir la vida del esclavo.

En el Ayuntamiento

Pues, señor,—y no va de cuento—los concejales burgueses deben de figurarse que el dinero del pueblo es cosa de ellos y pueden hacer lo que se les antoje de él.

En la sesión del miércoles se pidió 16.000 pesetas para arreglar los cielos de los soportales de la Plaza Nueva y relabrar los arcos, y fueron concedidas sin apenas discusión.

Quedaron sobre la mesa dos informes que proponían se subvencionara al ferrocarril de Santander á Bilbao con 180.000 pesetas y á la quinta parroquia con 10.000, que se concederán, no les quepa á ustedes duda, en la sesión inmediata.

¿Para qué van los concejales al Ayuntamiento? ¿Para qué se gastan miles de pesetas en ser concejales?

Pues para hacer estos negocios.

Y el pueblo que reviente.

**

Menudo lío armó el Sr. Clemencot con oponerse á que el Ayuntamiento fuera de comparsa á la rogativa que se celebró el jueves pidiendo á la Virgen de Begoña que acabe con la guerra de Cuba.

Alborotó todo el cotarro clerical del municipio, uno de cuyos miembros empezó á llamarle ateo y á decir que solo Dios tiene poder para acabar con todas nuestras desdichas y otras barbaridades por el estilo, acabando entre todos por dejar tirulato á don Clemen, que no sabía por donde se andaba y no daba pié con bola.

Para hacer frente á la chusma clerical, Sr. Clemencot, no hay que

amilanarse ante los toques de campanilla del alcalde, ni ante los rebuznos de los concejales sacristanes.

Hay que tener más fibra.

**

La única cosa medio buena que hizo el miércoles el Ayuntamiento fué aprobar que á nuestro correligionario Manuel Bueno se le compraran 50 ejemplares de su libro «*Viviendo*», á pesar de los esfuerzos del integrista Buerba y del jesuita Lecanda, que no querían que el Ayuntamiento se convirtiera en paño de lágrimas de nadie.

Lo cual, que no dijeron la verdad.

Porque de fijo que quieren esos señores que el municipio sea paño de lágrimas de la quinta parroquia.

Y... ya hablaremos la semana que viene.

De París

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Estimados compañeros: Con el alma rebosante de alegría, tomo la pluma para notificaros el gran triunfo obtenido por los socialistas en las últimas elecciones municipales celebradas en todo Francia el día 3 del actual.

No voy á hacerlos una minuciosa lista de los pueblos todos donde los socialistas han llevado representación al municipio, sino que haré mención únicamente en esta carta de las grandes victorias, precisamente alcanzadas en las poblaciones de mayor importancia.

En París han triunfado 33 socialistas; en Lille, la población más industrial del norte de Francia, han conquistado todo entero su municipio. Roubaix y Marsella, en el primer turno, eligieron por gran mayoría de votos toda la candidatura del partido obrero.

En Carcasonne, la lista socialista fué elegida por 1.400 votos de mayoría. Municipio totalmente nuestro.

El consejo de Saint Etienne se compone de 19 panamistas y 17 socialista, habiendo dado estos un poderoso avance.

En Fournies, mayoría socialista.

En Liencourt, en el segundo turno, de 13 candidatos, han triunfado 11 socialistas.

El consejo municipal de Saint-Eloi-les-Mines fué conquistado en el primer turno por los socialistas.

En Albi la lista del Partido ha pasado por gran mayoría á todas las fracciones reaccionarias coaligadas. La zurra que aquí ha llevado el oportunismo ha sido tremenda. El municipio de Castres se compone de 14 socialistas y 12 radicales.

En Limoges, de 15 ballotages, 13 se han resuelto en el segundo turno á favor de los candidatos socialistas, quedando dueños del Hotel de Ville.

En Dijon la lista socialista ha triunfado toda entera contra las reaccionarias y oportunistas.

En Carmaux, Croix, Montlignon, Lyon, Sainte-Savine, Perpignan, Sotteville-les-Rouen y cien más tienen mayoría los socialistas siendo contadísimos el pueblo donde nuestros amigos no tienen representación.

Los votos obtenidos en estas elecciones sobre las anteriores pasan de 150.000.

Al consignar con orgullo este grandioso triunfo del proletariado francés, no puedo menos de recordar con pena el atraso de los obreros españoles y la indiferencia con que suelen mirar las ideas que han de redimirles de sus miserias.

¡Hurra por los socialistas franceses!

¡Viva el Socialismo internacional!

E. YARZA.

Paris 12 Mayo 1896.

Desde Gallarta

Compañeros redactores de LA LUCHA DE CLASES:

Los republicanos de la Unión revolucionaria se figuran que todo el monte es orégano y que porque haya cuatro capataces y lacayos de contratistas que se dicen republicanos, los obreros de las minas vamos á ingresar en su comunión. ¡Buen chasco se llevan!

Si creerán que vivimos, como ellos, en el año 40. Ya sabemos lo que quieren y a dónde van los de la Unión revolucionaria, así que ya pueden dirigir sus pasos por otra parte, que lo que es aquí más vale que se estén duermes.

El domingo dieron en este frontón un *meeting* de propaganda, con pretexto de la inauguración del Circulo é hicieron uso de la palabra un tal Zornoza, de esta barriada, y los señores Giménez, Madariaga, Vidaña y Vega de la Iglesia.

A los hombres todo se les volvía hablar mal de la monarquía y de las bienandanzas que vamos á disfrutar con la instauración de la República, como si en Francia no hubiera República y no estuvieran allí los obreros tan mal como aquí.

Eso ya no cuela aquí, señores republicanos.

Por supuesto, de la explotación que sufren los trabajadores de estos contornos, de las infamias de los barracones y de las tiendas obligatorias no dijeron si cuando la república venga van á seguir en pié, que si seguirán.

El señor Giménez dirigió algunas chinitas á los socialistas, así, con cierto temor, porque el hombre no las debía tener todas consigo.

Verdad es que demostró no conocer el Socialismo ni por el forro.

La gente les oyó como quien oye llover. Me parece que no les han quedado ganas de volver á dar otro *meeting* por aquí.

Y basta de republicanos.

El movimiento socialista se va extendiendo rápidamente por la zona minera y no pasará mucho tiempo sin que constituamos una fuerte federación para oponernos á las demasías patronales y prepararnos para la Revolución.

Todo lo cual es más práctico que oír á los loritos republicanos.

Sin mas, por hoy, vuestro y de la R. S.

EL CORRESPONSAL.

Gallarta 11 Mayo 1896.

De aquí y de allí

Rogamos á los suscriptores de LA LUCHA de dentro y fuera de la localidad que se hallan bastante atrasados en el pago de la suscripción, procuren ponerse al corriente lo más pronto posible, sino quieren que dejemos de servirles el periódico.

Parece que la huelga iniciada hace seis semanas por los obreros cargadores del puerto de Rotterdam ha tomado proporciones inesperadas. El martes se declararon en huelga los 3.000 obreros que se ocupan en la descarga de buques, y trataron de asaltar las embarcaciones que esperaban la descarga, según cuenta la prensa burguesa. Las tropas, la policía y la dotación de un

Enrique George

XV

Nació el año 1839 en Filadelfia el autor del famoso libro *Progress and Poverty* del cual se han hecho miles de ediciones y se cuentan por millones los ejemplares vendidos en los Estados Unidos é Inglaterra, y ha sido traducido á casi todos los idiomas. (1)

A todos los hombres justos, animados por el espíritu cristiano, les produce una impresión dolorosa el monstruoso contraste que ofrece, en la moderna civilización, el crecimiento paralelo de la riqueza y la miseria, mal que, evidentemente, nace de la viciosa constitución social. Owen anunció hace un siglo que con el estado actual de la sociedad el mal se agravaría con el aumento de la riqueza, Gladstone hace constar la existencia del fenómeno, deplorándolo y ansiando el remedio, George examina el mal é indica el remedio.

Hace treinta años, (2) dice, vi la Califor-

(1) La traducción española lleva el título de *Progreso y Miseria*.

(2) *Progress and Poverty* se publicó el 1881.

buque de guerra holandés impidieron el propósito de los huelguistas, á los cuales atacaron, hiriendo á varios.

El origen de la huelga obedece á que una importante casa cargadora había colocado en los muelles grúas movidas por la electricidad para la carga y descarga, y con la instalación de las nuevas máquinas quedaban sin ocupación muchos obreros.

«VIVIENDO».—Nuestro estimado amigo y correligionario el compañero Manuel Bueno ha publicado un libro con el título que encabzamos estas líneas y que no vacilamos en recomendar á nuestros amigos.

Es una colección de cuentos, todos muy bien escritos y algunos de un marcado sabor socialista y revolucionario, y nuestros amigos no perderán nada adquiriendo este libro que se sale del marco de la insustancialidad á que ajustan sus obras literatos de muchas campanillas.

Su precio es de 2 pesetas y se vende en las librerías de Bilbao.

En nombre de la comisión organizadora de la fiesta de 1.º de Mayo, damos las más expresivas gracias á D. Enrique de Gana, propietario de los Jardines del Olimpo, por la desinteresada atención que ha tenido de ceder gratuitamente aquel amenísimo paraje para la celebración de la Fiesta Obrera.

El Sr. Orive ha tenido la atención de remitirnos dos frascos de leche fosfatada y esterilizada, procedente de las vacas de su Granja Agrícola de Erandio.

La leche en estas condiciones, según el folletito que acompaña á las muestras, carece de todo germen infeccioso y puede constituir el alimento más higiénico de la niñez.

Damos las gracias al Sr. Orive por su atención.

Nueva Agrupación

Nuestros correligionarios de Gallarta acaban de constituir la Agrupación socialista de aquella populosa barriada de la zona minera.

Han nombrado el Comité, y éste, al tomar posesión de su cargo, se propone emprender una activísima campaña de propaganda en favor de la organización y salud con efusión á todos los que pelean por el pronto triunfo de la clase trabajadora.

Mañana, domingo, á las once de la mañana, se reunirán en el Centro Obrero los compañeros interesados en la publicación de nuestro semanario, ante quienes darán cuenta los Consejos de Administración y Redacción de la marcha del periódico y donde se tratarán asuntos relacionados con el mismo.

Los diputados socialistas italianos han pedido en el Parlamento el regreso inmediato de las tropas enviadas á Africa y la acusación del gabinete Crispi.

nia en sus comienzos; apenas había capitales, ni máquinas, ni vías, ni grandes ciudades; los naturales habitaban en chozas de madera, pero todos vivían bien; no había pobres. Hoy San Francisco es una población rica, llena de millonarios; se levantan palacios por todas partes. El capital abunda y se acumula con una rapidez asombrosa, mientras el salario baja á la mitad; en las calles, formadas por moradas suntuosas, corren sin cesar coches magníficos por entre la masa sombría de los miserables proletarios.

Indudablemente, el trabajo humano, ayudado por las maravillosas máquinas que ha producido el progreso industrial, basta y sobra para que todos los habitantes de los países civilizados puedan satisfacer todas sus necesidades. ¿Cómo, pues, la miseria persiste y alcanza, sobre todo, á los que producen toda la riqueza? Y manifiesta George que los economistas se han equivocado al atribuir esta gran desigualdad á lo que ellos llaman la ley del salario y la ley de la población. Pretenden los economistas que el salario sube ó baja según es mayor ó menor el fondo del salario, es decir, la parte de capital empleada en ocupar brazos, y por la ley de la población, pretenden que el

Todos los canteros y carpinteros que trabajaban en la villa de Estrada (Pontevedra), se han declarado en huelga.

Los huelguistas reclaman la disminución de una hora en la jornada de trabajo.

Segun vemos en *El Noticiero Bilbaino*, el alcalde de San Salvador del Valle, Zaballa, ha comprado un hermosísimo caballo en la feria de Miranda.

Ese señor es uno de los contratistas de las minas de instintos más crueles y brutales.

Con las iniquidades que ha cometido con los obreros de la zona minera, no un caballo, un palacio puede comprar.

Veinte mil socialistas han recorrido en buen orden las calles de Buda-Pesth reclamando el sufragio universal.

Los diputados Nicolini y Colajani han presentado al presidente de la Cámara italiana una petición, suscrita por 52.000 mujeres, que desean la terminación de la guerra de Abisinia.

Volders

Después de larga y penosa enfermedad que llegó á privarle casi por completo de sus facultades mentales, ha fallecido en Bruselas el activo propagandista y organizador incansable del Partido Obrero, Juan Volders.

Era Juan Volders una de esas figuras cuya sola presencia en los actos públicos del Partido grangeabanle las simpatías de todo el mundo. A su clara inteligencia uníase una bondad de carácter que le hacían apto para todas las cuestiones que se relacionaban con el movimiento obrero de su país, al cual consagró por completo todas sus energías.

Ultimamente desempeñó el cargo de secretario del Consejo General del Partido Socialista belga, y renunció á él cuando los progresos de la enfermedad terrible que le aquejaba habíanle casi anulado.

A su entierro, que ha sido una verdadera demostración de duelo, ha asistido un número de socialistas que de todas partes de Bélgica han acudido á Bruselas á tributar el fúnebre homenaje al que fué ardiente y celoso defensor de los oprimidos.

Descansen en paz el honrado y noble ciudadano que tanto contribuyó á la prosperidad y consolidación del Partido Obrero belga.

Atropellos

Está visto que hay que huir de los agentes de la autoridad como del enemigo malo.

Llueven en esta redacción las denuncias de atropellos y abusos que cometen unas veces los forales, otras los serenos, no pocas los *polizontes* y muchas los alguaciles.

Todavía no hace muchos días los forales de Deusto parece que inventaron la comisión de un delito, el apedreamiento de una

salario sube ó baja según es mayor ó menor el número de trabajadores que concurren á repartirse ese fondo ó capital destinado á ellos. A estos dos principios de la economía ortodoxa, contesta George que no existe el fondo del salario como lo concibe la economía, porque el obrero vive del producto de su trabajo y no del capital, y, si no se le arrebata una parte de su producto, iría prosperando á medida que el trabajo se hace más productivo.

En cuanto á la ley de Malthus, no alcanza al hombre, porque es el único de los seres organizados que tiene el poder de aumentar sin cesar la producción de lo que necesita para subsistir.

La extrema desigualdad nace, según George, únicamente de la renta, de la gran ley incua descubierta por Ricardo, que absorbe todas las ventajas del progreso económico. A medida que la población y la riqueza aumentan, sube el valor de los productos del suelo, y, por consiguiente, sube también la renta de la tierra que los produce. Los perfeccionamientos técnicos, que disminuyen los gastos de producción, aumentan los beneficios del cultivador, y enseguida, la renta del propietario. Algunos obstáculos momentáneos detienen el alza de la

casa, y con ese pretexto detuvieron á cuatro vecinos de la citada anteiglesia, precisamente los que más se habían distinguido trabajando por la candidatura de Iglesias en las pasadas elecciones.

Y qué tal las gastarán los forales en su cuartel con los detenidos, que uno de los cuatro individuos á que nos referimos prefirió arrojarle á la ría, atado y todo, antes que entrar en el domicilio de los forales!

Pues á los *veladores nocturnos* de aquí, de Bilbao, hay que tenerles más miedo que al cólera.

Noches atrás venían dos pacíficos vecinos por la calle de la Estación hacia la de Bailén, de retirada para sus casas, cuando notaron que les faltaba el perro que les acompañaba y empezaron á llamarle.

A la sazón bajaba por aquel lugar una paloma de esas que tienden el vuelo todas las noches por las calles de Bailén y Naja y se figuró que la llamaban á ella tomando la por una perra.

Y, nada; que se armó el primer escándalo. Los hombres llamaron al sereno para que les librara de aquella furia, que navaja en mano quería herirles; viene el sereno y dice: ¿qué te pasa, Francisca? (Lo cual demuestra las buenas relaciones que tienen entre sí serenos y *sirenas*). Nada, dice la otra, que estos hombres me están llamando *¡bis, bis!* como si yo fuera una perra.

Y no hubo explicaciones que valdrían para hacer entender al sereno que no tenía razón la paloma. Fueron llevados á la perrera, tuvieron que pagar 250 pesetas de multa cada uno, y sufrir las insolencias de un guardia que llegó á levantar la verga contra los detenidos, que son precisamente honradísimas personas que en su vida han dado el menor quehacer á las autoridades.

Y cortamos aquí la relación de los atropellos porque si fuéramos á publicarlos todos, no había periódico para ellos.

Dicen de Londres que se ha organizado en aquella ciudad una caravana socialista formada por mujeres, bajo la dirección de Miss Caroline Martyn y Mis Amy Morrath, pertenecientes á la Federación social de Londres.

Esta excursión tiene por objeto el hacer propaganda del socialismo en los pequeños pueblos, en los que se repartirán á los labradores folletos y hojas socialistas.

Los carruajes en que irán los propagandistas estarán engalanados con paños y banderas rojas.

Créese que la caravana socialista no regresará á Londres hasta el comienzo del invierno.

Los presos

Los trabajadores presos por los sucesos del día 1.º de mayo en la zona minera han sido conducidos á la cárcel de Bilbao, donde pueden visitarlos nuestros amigos los días de comunicación.

renta, pero el crecimiento general de la población vuelve en seguida á empujarla hacia arriba, y, en último resultado, todo el beneficio de las mejoras y progresos acaba por condensarse en las manos del propietario. El trabajador no saca ninguna ventaja, sino, al contrario, pues su vida se hace más difícil á medida que los artículos alimenticios suben, y sobre la clase laboriosa recae, al fin, todo el daño de tan doloroso contraste económico para cuyo remedio propone George la *nacionalización del suelo*, la supresión de la propiedad territorial, que debe dejar de ser individual para transformarse en colectiva, bajo el dominio del Estado.

Esta es una aspiración de justicia que cuenta con infinitos adeptos, sobre todo en Inglaterra. La divergencia estriba únicamente en el procedimiento que se debe utilizar para la transformación. Los más escrupulosos, ó quizás los que ven mejor la enorme dificultad que envuelve el pensamiento, contentáanse con la idea de Stuart Mill así expuesta: «La tierra de todo país pertenece al pueblo de ese país; los individuos llamados propietarios no tienen, ante la moral y la justicia, otro derecho que la renta ó una compensación equivalente á la renta, pero no la supervalía (*unearned*

Se ha constituido en París una liga socialista para conseguir la revisión constitucional.

En el manifiesto que ha dirigido al público dice que se ha atentado contra el sufragio universal y que los autores del atentado son el Presidente de la República y el Senado, los cuales pueden suprimir la voluntad del pueblo.

Se pide en el manifiesto la desaparición del Presidente y del Senado, ya que estos son opuestos á la revisión, y en vista de que no se puede hacer ésta sin su consentimiento.

Termina el manifiesto diciendo que precisa la formación de una liga obrera para llegar al establecimiento de la República social, que es la República del pueblo.

Se ha señalado para la vista del juicio oral en Burgos de la causa que se sigue á los concejales suspensos Leguina y Perezagua, el día 8 del próximo julio.

¡SOLIDARIDAD!

Como consecuencia de los sucesos desarrollados en la zona minera el día primero de Mayo, hay siete u ocho compañeros presos en la cárcel de Valmaseda.

¡No los dejemos abandonados!

Un lacayo de los explotadores de barracóns dejó sin vida, de un tiro, á uno de los nuestros.

Dediquemos también á la memoria de ese infeliz un modesto recuerdo.

Los comités socialistas de Bilbao y de la zona minera han acordado abrir una suscripción para atender al socorro de los que se ven privados de libertad y á los gastos que ocasione la construcción de una lápida y una corona que depositaremos en el cementerio de La Arboleda sobre la fosa en que reposa el infeliz trabajador.

Que los obreros de Vizcaya cumplan como saben con el principal deber que les distingue: con el de la solidaridad.

He aquí la suscripción que se abre con tan laudatorio fin:

La Agrupación Socialista de Bilbao, 10 pesetas; LA LUCHA DE CLASES, 5; Hernández, 0,50; Perezagua, 1; F. Merodio, 0,50; F. Carretero, 0,50; E. Ibañez, 0,50.—Total pesetas, 18.

Desde Plencia

Hace bastante tiempo que no les comunicaba noticia alguna de esta villa, y esto no quiere decir que no las haya, nó, hay

increment) aportada á las tierras por el progreso del país al cual todos cooperan». George y sus numerosos partidarios se oponen á este pensamiento de respetar la renta diciendo: «Si la tierra de un país pertenece al pueblo ¿qué derecho tienen á la renta los propietarios? ¿por qué el pueblo ha de pagar una renta por lo que le pertenece?» Sin embargo, en materia de reformas sociales, vale más pecar por carta de menos, evitando hasta la sombra de la injusticia; y es preciso admitir que hay un excesivo rigor en la radical expropiación propuesta por George, según el cual débese crear un impuesto sobre la propiedad que absorba totalmente la renta que equivale á quemar en un momento todos los títulos de propiedad, sin indemnización alguna.

Spencer, el gran individualista partidario también de la supresión de la propiedad del suelo, exclama: «Si estuviésemos ahora, en presencia de los que en un principio robaron su patrimonio á la raza humana podríamos rápidamente concluir el asunto» A lo que replica George: ¿Por qué no podemos concluir hoy también rápidamente? Este robo no es como el de un caballo ó de una cantidad de dinero que cesa con el acto. Este es un robo continuo, de cada día, de

muchas y gordas; pero, en fin, vamos á empezar por la última.

Hay en ésta una marejada de mil demonios á cuenta de las últimas elecciones para senadores, pues fué elegido compromisario la persona más caracterizada del pueblo, el semi-sultán, rígido, probo, aprovechado y monterilla, todo en una pieza, provisto del correspondiente mandato de los electores, para que votara desinteresadamente á Victor I y á la eminencia Arrótegui, pero cádate que el señor Alcalde se puso á pensar y dijo para su capote:

Como el que no tiene ganas, dijo: que me den dos sábanas de las del busto de Goya por si se arma la de Troya,

y vaya que si se armó, que si se descuida un poco, se queda como su consorte el monterilla de Munguía; pero, amigo, tiene mucha letra menuda el protegido de los Golaracena, Igartua y cuadrilla.

Hasta otra se despide

EL DE ANTES.

ALBUM SOCIALISTA

Una cosa es predicar...

—Pero ¿ha visto usted qué artículo?
—¿Qué artículo?

—El de *La Patria*.

—¿Está escrito con gran fibra!

—Si parece una cantárida!

—A ver, hombre, á ver que dice ese artículo, ¿caramba!

—Oiga usted tan sólo un párrafo, porque, para muestra, basta:

«Los eternos enemigos de la integridad de España; los que acaso desconocen que en Pavia y en las Navas nuestra nación se mantuvo siempre grande y siempre brava, pretenden hoy humillarnos en mortífera campaña.

Mas la pretensión ridícula que alimentan esos mandrias no prosperará un momento, porque hay sangre y hay agallas en la nación española para no dejar ni casta de aquellos que no respeten la bandera roja y gualda.»

—¿Pues es valiente el artículo!
—Lo suscribe Pedro Gracia.

—¿Pedro Gracia? ¡Es muy gracioso!

—¿Usted le conoce?

—¡Vaya!

cada hora; no es simplemente un robo del pasado, es un robo del presente, un robo que priva de un derecho de nacimiento á los séres que ahora vienen al mundo.

Los sentimientos de justicia y el respeto al derecho tan desarrollados en Inglaterra, no simpatizan del todo con el radicalismo de George, porque entienden que los intereses existentes, sancionados por las leyes, deben ser respetados, y merecen indemnización si se obliga á abandonarlos. En este concepto satisface más la obra del sabio naturalista Alfredo Russel Wallace, *Land nationalization; its necessity and its aims* (La nacionalización del suelo; su necesidad y su objeto) en la que, aceptando las principales ideas de George, se propone un medio más conciliador que es entregar á los propietarios y á sus herederos directos nacidos hasta el momento de poner en vigor la ley de nacionalización del suelo ó que nazcan antes de morir el propietario, el valor de la renta de las tierras expropiadas. De este modo, en menos de un siglo, pasaría toda la propiedad de individual á colectiva, sin que nadie tuviera motivo para quejarse ni hablar de despojos, inaugurándose pacíficamente el gran periodo socialista, cuyo eje reside en eso, en la na-

Es un chico muy patriota que hace dos ó tres semanas... ¡se libró con su dinero del servicio de las armas!

A. ORTIZ

Unión General de Trabajadores

COMITÉ NACIONAL

Con fecha 8 del corriente mes hemos dirigido á las diversas organizaciones de la Unión una circular incluyendo un extracto de las resoluciones adoptadas en el Congreso de Valencia y participando á los federados que el día 7 por la noche fueron elegidos en reunión de delegados de las Secciones de Barcelona, con arreglo á los Estatutos, los individuos que han de desempeñar los cargos de este Comité, y que son los siguientes:

Luis Zurdo Olivares (maquinista), Presidente.

José Batllori (constructor de coches), Vicepresidente.

Pablo Tapiol (albañil), Tesorero.

Juan Fusté (herrador), Vicetesorero.

Antonio García Quejido (tipógrafo), Secretario.

Antonio Palau (lampista), Vicesecretario.

Cuando las Secciones nombren el Vocal delegado que les corresponde, publicaremos la lista completa de los compañeros que forman el Comité Nacional.

En lo sucesivo, y con arreglo á las reformas introducidas en los Estatutos, todos los asuntos concernientes á la organización serán publicados en sección especial por los siguientes periódicos:

EL SOCIALISTA, de Madrid.

LA LUCHA DE CLASES, de Bilbao.

EL GRITO DEL PUEBLO, de Alicante.

LA VOZ DEL OBRERO, del Ferrol.

LA REPÚBLICA SOCIAL, de Mataró.

EL DEFENSOR DEL TRABAJO, de Linares.

La correspondencia y las libranzas del Giro mutuo que se envíen al Comité continuarán poniéndose á nombre de Antonio García Quejido, Guardia, 9, 1.º, Centro Obrero.

Barcelona, 10 de mayo de 1896.—Por el Comité, ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, Secretario.

CORRESPONDENCIA

Palma de Mallorca.—F. G.—En la liquidación del número anterior nos equivocamos. Faltan 25 céntimos para el núm. 84.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—La suscripción que envían á Lusa (Castro Urdiales) háganlo á nombre no de Salustiano, sino de Saturnino Llorente.

cionalización de la tierra, en la supresión de la más injusta de las propiedades, la del planeta, cumpliéndose la predicción de Fichte (la ciencia tiene profetas) que anunció que «la propiedad perderá su carácter exclusivamente privado para convertirse en una verdadera institución pública».

La diferencia de medios para la nacionalización del suelo propuestos por George y Wallace y cualquiera otra combinación que se imagine, tanto para la expropiación de la tierra como para el sistema que se ha de seguir una vez nacionalizada, han de ser puntos muy discutidos, y, al cabo, por enseñanzas de la experiencia y progresos de la ciencia, se llegará á adoptar lo más conveniente.

Después de todo, estos no son sino incidentes de detalle, que en más ó en menos tiempo han de resolverse, á pesar de los exagerados inconvenientes que ven los enemigos del Socialismo, inconvenientes que por lo común no son más que detalles que sería ridículo querer explicar desde ahora.

Se abusa demasiado del velo que cubre al porvenir.

Lo esencial es que existe una grandísima corriente de opinión en los pueblos cultos en favor de la nacionalización del suelo,

—Santander.—D. P.—Recibidas 25 pesetas á cuenta de paquetes.

—Santiago.—S. de C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo.

—Madrid.—EL SOCIALISTA.—Entregad á los panaderos presos 2,20 pesetas de la sociedad de carpinteros de ésta, cuya cantidad os abonamos en cuenta.

—Barcelona.—C. S.—Por conducto de M. G. hemos recibido 3 pesetas de suscripción hasta fin octubre.

—Gijón.—V. H.—Recibidas 10,50 pesetas á cuenta de paquetes.

—Cádiz.—F. S.—Recibidas 6 pesetas á cuenta de paquetes. Importa su cuenta hasta el 84 inclusive, 7,50.

Villanueva y Geltrú.—J. B.—Se remitieron los siete números del extraordinario y se hizo el aumento. No tenemos ejemplares de los números que pide.

Mataró.—J. R.—Remitimos 25 ejemplares del extraordinario y 15 á partir del número 84. El pago puede efectuarlo en la REPÚBLICA SOCIAL.

—Madrid.—D. V.—Recibida, por conducto de EL SOCIALISTA, 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo.

—Badajoz.—E. D.—Recibidas 1,80 pesetas de su suscripción hasta fin julio y tres números de 1.º de mayo que remitimos.

—Madrid.—F. B.—Recibida por conducto de EL SOCIALISTA 1 peseta de su suscripción hasta fin julio.

—Vilasar.—J. F.—Recibidas por conducto de EL SOCIALISTA 4 pesetas de las suscripciones de esa hasta fin junio.

—Ciudad-Rodrigo.—C. M.—Recibidas por conducto de EL SOCIALISTA 1,50 pesetas de paquetes.

LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN

El Capital, por Carlos Marx, á 2,50 pesetas.

Miseria de la Filosofía, por el mismo, 1 peseta ejemplar.

Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferri, 1 peseta.

Biblioteca Socialista.—Se admiten suscripciones á esta Biblioteca á 10 céntimos el cuaderno.

Meeting de controversia, celebrado en Santander entre D. Antonio M. Coll y Puig, director de «La Voz Montañesa» y el compañero Pablo Iglesias; 20 céntimos de peseta.

Colectivismo y Revolución, por Julio Guesde; 20 céntimos.

La Autonomía y la jornada legal de Ocho Horas, por Paul Lafargue; 20 céntimos.

BILBAO.—Imprenta de José de Ugalde, Hernani, 8

y á este saludable movimiento ha contribuido en gran parte la notable obra de George *Progress and Poverty*, que ha obtenido un éxito enorme, en la cual, según la expresión de un escritor inglés, George aparece como el profeta de una revelación nueva. Un tono de imperturbable calma, un lenguaje elocuente, una profunda simpatía por los pobres, la simplicidad de sus proposiciones, el fervor religioso con que las expone, hacen de éste un precioso libro, que ha valido á su autor inmensa popularidad, conquistando las simpatías, no solo del pueblo, sino de las otras clases, especialmente del clero inglés y norteamericano, que conservan el espíritu del cristianismo con mayor pureza que el nuestro, y en vez de adular, como aquí, á los adinerados, dedicanse con ardor á combatir la insana tendencia de acumular bienes, censurando duramente el grosero culto al oro que profesa la burguesía de todos los países con mengua del ideal cristiano y de los sentimientos de humanidad. Sabido es que el cardenal Gibbons ocupó con singular empeño en librar á las obras de George de las iras del Vaticano, que pretendía llevarlas al Índice.